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我 的 东 京 奥 运 会 之 旅 圆 满 结

束，无论单打冠军，还是团体金牌，

都是我和我的队友、教练员，以及背

后默默付出的陪练、队医、保障团

队，团结一心共同奋斗出来的荣耀

勋章。

当国歌响起，五星红旗缓缓升

起，那一刻，我感慨万千。过去 5 年

的甘苦画面历历在目。

2018 年下半年至 2019 年初，我

因伤远离国际赛场 8 个月，其间有 3
个月没有碰球，那是我职业生涯最

艰难的一段时期，但我从没有想过

放弃，因为乒乓球已经成为我生命

中无法替代的一部分。我告诉自

己，只要还有机会，我就一定要坚持

训练，重新回到赛场。

终于，我来到了东京——第三

次踏上了奥运会的赛场。强大的对

手、紧张的气氛，让我感到熟悉又兴

奋。最让我难忘的，还是与队友们

并肩作战的经历。团体赛半决赛和决赛的两场双打，我

和搭档许昕把赛前准备的战术打出来了，我真切地感受

到了奥运会乒乓球比赛带给我的享受。

连续两届奥运会获得单打和团体两项金牌，许多人

认为这是个了不起的成就。对此，我心怀感激，乒乓球带

给了我一段精彩的人生。同时我也要感谢祖国和广大人

民的支持和信任，这正是中国乒乓球事业不断向前的力

量源泉。

我已经 32 岁了，我觉得自己的身体状况还不错。事

实上，不少比我年长的选手依然在赛场充满斗志，这对我

也是一种激励。只要心怀热爱，永远都是当打之年！

（作者为中国乒乓球运动员，本报记者范佳元、孙龙

飞采访整理）
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迎着台下热切的目光，中国女篮选手

韩旭落落大方地用英语回答记者们的提

问，眼角，泪迹依稀可见，语调中却透着

坚定。

平和地看待胜负、自信地与外界交流

——穿梭奥运赛场，中国运动员的形象让

人耳目一新。这既有中国优化体育人才

培养模式的原因，也是奥林匹克运动促进

人的全面发展的生动体现。

体教融合，优势互补

中 国 女 篮 在 奥 运 会 上 的 表 现 出 色 。

走下赛场，她们温和从容的气质也令人印

象深刻。在北京体育大学备战期间，女篮

姑娘们白天训练，晚上读书。“大学里方便

借书看书，我们就想充分利用这个资源来

弥补知识结构的不足。”女篮队长邵婷说，

她求学于北京师范大学，训练之余她一直

保持着良好的阅读习惯。

获 得 本 届 奥 运 会 及 中 国 代 表 团“首

金”的杨倩是清华大学射击队的一员。兼

顾学习和训练，她走出了一条让很多人赞

叹的道路。射击队负责老师董智认为，这

是清华大学重视体育的体现。目前，清华

大学射击队共有 22 名队员，每学期选修

射 击 课 的 清 华 学 子 更 是 达 到 上 千 名 之

多。“普及与提高并重，高校培养高水平竞

技人才的空间广阔，未来可期。”董智说。

参 加 东 京 奥 运 会 的 运 动 员 中 ，像 韩

旭、邵婷、杨倩这样的“复合型运动员”不

在少数，体教融合正进一步发挥深远的影

响力。武汉体育学院教授柳鸣毅表示，培

养有文化素养和优异运动成绩的运动员是

我国竞技体育事业始终坚持的目标。国家

队或地方队与高校合作成为多元化人才培

养的重要方式之一，在文化学习、训练场

馆、优质教练员等方面形成资源互补。

社会参与，合作共赢

本届奥运会，三人篮球、滑板、攀岩等

新增项目中也不乏中国运动员的身影。

中国体育代表团依靠社会力量

提前布局，坚持“开门办

体 育 ”，充 分 调 动 起

各方力量参与的

积极性。

中国三人篮球男、女队之所以能直接

取得奥运会参赛资格，有赖于全国各地雨

后春笋般的三人篮球赛事和大量篮球爱

好者的参与，这是中国队积攒“直通东京”

积分的重要来源。“希望借此机会，吸引更

多的三人篮球专业人才涌现出来。”中国

篮协国家队管理部部长柴文胜说。

与滑板运动普及较广的国家相比，中

国滑板运动起步较晚。但曾文蕙首次参

加奥运会的比赛就闯进女子街式项目决

赛，获得第六名，张鑫参加女子碗池项目

获得第十五名。中国滑板队相关负责人

蔡永军介绍说，2017 年，国家集训队刚成

立的时候，面临着选材困难的情况，“我们

改变思路，从武术、跳水、杂技、体操、蹦床

等项目中挑选出身体素质好、心理素质

强、具有上板天赋的运动员参与训练，选

拔进入国家队的运动员。”

在举国体制和市场机制相结合的改

革目标驱动下，各级体育部门大胆尝试，

进一步探索政府主导，社会、市场和学校

积极参与的合作模式，具有中国特色的运

动项目发展格局正在形成。

以体育人，激励大众

奥运会是世界体育盛会，也是一场文

化活动。大众既关注运动员们的竞技表

现，也为他们坚持不懈的故事而感动。

“ 你 是 怎 么 做 到‘ 无 水 花 ’的 ？”“ 练

的。”跳水运动员全红婵率真质朴的回答

令人动容。没有一块奖牌来得容易，这背

后的付出让人感佩。

中国举重队在东京奥运会上交出 7
金 1 银的出色答卷，创造了奥运会参赛史

上的最佳战绩。在金牌之外，8 位运动员

更凭借个人魅力得到很多人的喜爱，给举

重项目带来前所未有的关注度。

长期以来，举重项目总被认为和苦与

累、汗与泪紧密相连，其自身的魅力却常

被忽视。随着东京举重赛场不断上演顽

强拼搏的奋斗故事，中国举重运动员的标

签不再只是奖牌获得者，他们的个性和风

采同样让人着迷。借助现代传播手段，他

们向世界展示了独特的力量之美。乐观

而积极地应对各种挑战，也让人们看到他

们对生活的热爱。

百年奥运历史，优秀选手辈出，他们

追求卓越、尊重对手的赛场表现激励了无

数青少年。“来自世界各地的人共聚一堂，

进行竞赛和交流，这本身就是全人类不畏

艰难、携手共进的表现，体现了奥林匹克

促进人的全面发展的宗旨。”柳鸣毅说。

图①：7 月 30 日 ，韩 旭 在 比 赛 中 。

新华社记者 孟永民摄

图②：8 月 3 日，潘愚非在男子攀岩比

赛中。 新华社记者 陈建力摄

图③：7 月 28 日，石智勇庆祝夺冠。

本报记者 王霞光摄

成绩更优异，能力更全面，我奥运健儿——

比出高水平 赛出新风采
本报记者 范佳元 李 硕

东京奥运会接近尾声，北京冬奥组委派出的第二批观察

员团也即将结束考察学习工作。他们一行 11 人，参与了约 40
项学习观摩活动，将把在东京奥运会的所学所思带回国内，进

一步优化北京冬奥会、冬残奥会筹办工作。

东京奥运会期间，在国际奥委会和国际残奥委会的组织

下，北京冬奥组委与巴黎奥组委、米兰—科尔蒂纳丹佩佐冬奥

组委、洛杉矶奥组委工作人员一道，深入场馆一线，参加了赛

事景观设计、场馆运行和竞赛组织、交通指挥和运行等多项官

方观摩学习活动，取得了预期的成果。“我们与国际奥委会和

东京奥组委相关业务领域进行了深入交流，获得了宝贵的一

手资料。”北京冬奥组委志愿者部副部长张秀峰说。

“近距离学习赛事运行的机会难得，特别是疫情仍在全球

蔓延的大背景下，我们很珍惜这次机会。”北京冬奥组委新闻

宣传部宣传处处长叶昶说。

在历届奥运会和残奥会赛时期间，组织未来奥组委工作

人员参加学习观察活动，是传递办赛知识、技能与经验的有效

途径。北京冬奥组委此次分 4 批派出 34 人赴日本学习。目

前，第一批观察员已经圆满完成学习任务，平安返回国内，正

处于隔离期间。第二批观察员来自冬奥组委场馆管理、规划

建设、新闻宣传等 11 个部门，将于 9 日结束行程。

北京冬奥会与东京奥运会相隔仅半年时间，虽然竞赛项

目不同，但同样面临着在疫情防控常态化形势下办赛的挑

战。北京冬奥组委人力资源部部长闫成表示，观摩和了解东

京奥运会赛会服务和赛事运行情况，将为落实“简约、安全、精

彩”的办赛要求提供有益借鉴和启发。据悉，北京冬奥组委将

召开东京奥运会学习成果分享会，详细总结梳理观察员此行

的见闻收获，为北京冬奥会、冬残奥会筹办提供全面系统的工

作建议。

近距离学习赛事运行

北京冬奥组委观察员团收获满满
本报记者 季 芳
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本报东京 8月 7日电 （记者范佳元）7 日，在空手道女子

组手 61 公斤以上级半决赛上，中国选手龚莉 2∶7 负于阿塞拜

疆选手伊琳娜，获得铜牌。

小组赛中，龚莉取得 2 胜 1 平 1 负的战绩，以小组第二名

的成绩晋级半决赛。半决赛对手伊琳娜是前世锦赛冠军，此

前两人有过 4 次交手，各胜两场战成平手。半决赛中，龚莉率

先取得 1 分，但很快被对手追平。随后双方又在一次对攻中

各得 1 分，战成 2 平。最后一分钟伊琳娜再得 1 分，落后的龚

莉在剩余时间内频频发动攻势，但未能形成有效得分。反倒

是对手利用龚莉急于进攻的机会再得 4 分，最终，龚莉以 2∶7
负于对手。

“能够走上奥运会赛场我感到非常兴奋。”龚莉说。

空手道女子组手61公斤以上级比赛落幕

龚莉摘得铜牌

本报东京 8 月 7 日电 （记者季芳、

刘军国、岳林炜）7 日晚，花样游泳集体

自由自选比赛举行，中国队以 193.5310
分的总成绩摘得银牌。

“这是我的最后一届奥运会了，非常

不舍。”中国花样游泳队队员孙文雁赛后

红了眼圈。这是孙文雁参加的第三届奥

运会。她与黄雪辰等几名老将是队里的

“妈妈级”选手。2008 年北京奥运会，队

伍收获铜牌，取得了历史性突破；伦敦奥

运会和里约奥运会，队伍均收获了集体

项目银牌。

里约奥运会后，中国花样游泳队经

历了新老交替，年轻选手加入到阵容之

中。“这么多年的时间，大家一直在一起，

彼此陪伴，共同出征一场场大赛，这是很

宝贵的经历。”孙文雁说，“能感受到整个

大家庭的成长。”

7 日晚的集体自由自选比赛，姑娘

们出色地演绎了以“巾帼英雄”为主题的

动作编排，最终得到 97.3000 分。前一

天 ，她 们 在 技 术 自 选 比 赛 中 获 得 了

96.2310 分 ，最 终 以 193.5310 分 的 成 绩

摘银。

“未来的目标很明确。”孙文雁期待，

通过一代代中国花游人的努力，中国队

有一天能够实现奥运金牌零的突破。

右图：8 月 7 日，中国队在比赛中。
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花样游泳集体项目

中国队摘银


